

Centro Internacional  
de Investigación de  
la Economía Social y  
Solidaria en México



CIIESS



## ANTECEDENTES

La creación del Centro Internacional de Investigación de la Economía Social y Solidaria (CIIESS) fue aprobada por el Sistema Universitario Jesuita (SUJ) en México a finales del año 2012, e inicia sus actividades en el año 2013 en la Universidad Iberoamericana Puebla como sede inicial. La Ibero Puebla así da una nueva muestra de su compromiso con la difusión y apoyo a la economía social y solidaria (ESS) del que es antecedente, entre otras acciones, su Maestría en Gestión de Empresas de Economía Social, la primera abierta en su género en el país.

Este proceso hace patente la necesidad de contar con un Centro que responda a las necesidades y retos de la ESS, que permita contar con un organismo interlocutor en la materia, tanto en el ámbito nacional como internacional.

## IDENTIDAD

El CIIESS es fruto del camino recorrido por las universidades jesuitas de México, de su compromiso con el sector social y con el proceso histórico de organizaciones y grupos que promueven una economía alternativa y con sentido equitativo; cuya práctica de fuerte arraigo latinoamericano, se integra a la dinámica de la interacción internacional. Asimismo, y como parte del SUJ, comparte su misión y filosofía.

## OBJETIVOS

El CIIESS es un *centro de pensamiento estratégico* del Sistema Universitario Jesuita, en el que confluyen investigadores y expertos junto con dirigentes y militantes de las organizaciones, instituciones y grupos empresariales de la economía social y solidaria.

Su objetivo es generar conocimiento científico, propositivo y de divulgación, que sustente la práctica del sector social de la economía en México.

Este organismo se propone generar argumentos sólidos y propuestas fundamentadas que le permitan alcanzar la viabilidad y visibilidad requerida (institucional, política y económica) para fortalecer los modelos empresariales y las organizaciones de este sector,

➤ El CIIESS es fruto del camino recorrido por las universidades jesuitas de México, de su compromiso con el sector social y con el proceso histórico de organizaciones y grupos que promueven una economía alternativa y con sentido equitativo.

como medio para contribuir en la generación de riqueza y empleos dignos, logrando una equitativa distribución del ingreso, el desarrollo sustentable de las personas que viven en las regiones de bajos ingresos y construyendo cohesión social, entre otros objetivos.

En particular, pretende crear espacios de encuentro para todos los actores de la economía social y solidaria (ESS) nacional e internacional, que deriven en propuestas viables de políticas públicas y encuentren, entre los diferentes actores involucrados, estrategias de fortalecimiento viables de los diferentes tipos de instituciones de la ESS.

Los tres ejes de investigación para el inicio de actividades del CIIESS son:

- Diagnóstico y prospectiva de la economía social y solidaria en México.
- Los grupos empresariales, las instituciones financieras y el sistema educativo.
- Políticas públicas y legislación.

## 4. POBLACIÓN ATENDIDA

El CIIESS se enfoca de manera prioritaria en los grupos empresariales, las instituciones financieras y las universidades de la economía social y solidaria mexicana. También presta servicios a organismos de representación del sector, gobiernos, legisladores, medios de comunicación y a la población en general.

## 5. ESTRATEGIAS

### 5.1. INVESTIGACIÓN APLICADA: PARTIR DE LA REALIDAD

El CIIESS es un espacio de encuentro para los dirigentes de la economía social nacional e internacional, cuyas investigaciones buscan soluciones concretas y estrategias a futuro. El Centro está cercano a la evolución de los organismos de integración y representación, e inmerso en los procesos de los grupos empresariales de la economía social, de las diversas formas de economía del sector social, así como de los procesos legislativos y de política pública.

### ► 5.2. NODOS DE CONOCIMIENTO Y VALOR AGREGADO

Vincula e integra a un grupo sólido de investigadores, profesores y alumnos, articulados con los actores de la economía social y solidaria. El Centro aprovecha el conocimiento existente y el que se genera en las mismas universidades del SUJ o en otros entornos, nacionales e internacionales, dándole valor agregado a este conocimiento y produciendo diagnósticos, propuestas y publicaciones.

Por lo tanto, opera de manera flexible aprovechando, orientando y haciendo sinergia con los nodos de conocimiento existentes en el SUJ y en otras instituciones con las que se establezcan alianzas.

### ► 5.3. VINCULACIÓN INTERNACIONAL

El Centro nace con articulación internacional y se vincula inmediatamente con institutos y centros de investigación de varios países, especializados en el tema. De manera inicial con Brasil, Uruguay, España y Quebec.

### ► 5.4. VISIBILIDAD: DIFUSIÓN E INNOVACIÓN

Con base en un trabajo formal, sólido, interdisciplinario y sistemático, el CIIESS pretende dar a conocer las aportaciones que la economía social y solidaria realiza al desarrollo nacional.

## 6. EJES DE INVESTIGACIÓN

Los tres ejes de investigación para el inicio de las actividades del CIIESS son:

- Fortalecimiento de los grupos empresariales, las instituciones financieras y el sistema educativo desde la economía social y solidaria.
- Prospectiva de la ESS en México y en el ámbito internacional.
- Políticas públicas y legislación en materia de economía social y solidaria.

**Contacto**

Leila Oulhaj

leila.oulhaj@iberopuebla.mx  
Blvd. del Niño Poblano 2901  
Unidad Territorial Atlíxcáyotl  
C.P. 72197 Puebla, Pue., Méx.

[www.iberopuebla.mx](http://www.iberopuebla.mx)